

Durch die Wahl dieses Gegenstandes war die  
 Auswahl der Materie und die Anordnung  
 des Stoffes an eine strenge Planmäßigkeit zu  
 binden und genauere Grenzen zu bestimmen,  
 schwebte mir lediglich die einfache Absicht vor  
 Augen, den jungen Lesern einen neuen Beitrag  
 an die Hand zu geben, ihre Mußestunden auf  
 eine gleich angenehme als nützliche Weise auszu-  
 füllen, und ihnen im leichten Gang der Unter-  
 haltung manches Wissenswerthe beizubringen, das  
 zugleich ihre Lernbegierde für Geographie, Natur-  
 und Völkerkunde noch mehr erwecke.

---

## V o r w o r t.

---

Ohne mich bei der Bearbeitung des vorliegenden  
 Buches in Auswahl der Materie und Anordnung  
 des Stoffes an eine strenge Planmäßigkeit zu  
 binden und genauere Grenzen zu bestimmen,  
 schwebte mir lediglich die einfache Absicht vor  
 Augen, den jungen Lesern einen neuen Beitrag  
 an die Hand zu geben, ihre Mußestunden auf  
 eine gleich angenehme als nützliche Weise auszu-  
 füllen, und ihnen im leichten Gang der Unter-  
 haltung manches Wissenswerthe beizubringen, das  
 zugleich ihre Lernbegierde für Geographie, Natur-  
 und Völkerkunde noch mehr erwecke.